

aucun, entends-tu bien !) cette idée, pourtant si simple, d'appliquer en cette affaire la devise commode de la philosophie antique : *In dublis libertas*. Est-ce que dans les phrases de cette sorte on ne pourrait pas laisser au goût des personnes le choix entre le singulier et le pluriel ?

Mais ce n'est pas tout, mon pauvre Tu ajoutes :

“ Les maisons n'étaient point ornées ni commodes. Nous avons tous connu dans notre enfance des intérieurs semblables : il y a soixante ans, dans la petite noblesse comme dans la bourgeoisie moyenne, les besoins étaient bornés à la vie sobre. On ne s'inquiétait ni d'élégance ni de confortable ; on était dur aux intempéries ; on n'avait point de curiosités ; on ne songeait pas à voyager ; le corps moins délicat ne redoutait point le malaise ; l'esprit moins exigeant n'éprouvait pas l'ennui.”

Tu as écrit *curiosités* au pluriel avec un *s*. Dame ! c'était ton droit. Mais avoue que ceux qui ont mis : on n'avait pas de curiosité (sans *s*), on ne songeait pas à voyager,” ne sont pas si blâmables.

Cela peut se plaider, comme disent les avocats.

Pourquoi ne songeait-on pas à voyager ?

C'est qu'on n'avait pas (en général) de curiosité. C'est que le sentiment de la curiosité n'était pas développé dans les esprits. Ma foi ! en y réfléchissant, je crois bien que j'aurais commis la faute.

Car curiosité (sans *s*) a été compté aux candidats comme faute d'orthographe.

Qu'en dis-tu ?

Est-ce que ce ne sont pas là les chinoïseries de l'orthographe ? Est-ce qu'on ne devrait pas avoir, en ces sortes d'occasions, le droit d'écrire comme on veut ?

Sais-tu toi-même pourquoi tu as écrit *curiosités* au pluriel plutôt que *curiosité* au singulier ?

Et, à supposer que tu le saches, sommes-nous devins pour pénétrer dans ta pensée ?

Ah ! quelle horreur j'ai des grammairiens !

Francisque SARCEY.

Phrases à corriger.

1. Qu'on examine nos écrits et l'on se convaincra facilement que nous n'avons rien dit jusqu'ici qui ne jettent quelque lumière sur la question ainsi envisagée.

2. Seul un homme de St-Léonard, a reçu une légère blessure à une jambe et une jeune fille de 13 ans a eu une jambe cassée.

3. M. N\*\*\* a donné du travail à des milliers d'ouvriers dont l'énergie et le talent les a placés parmi la classe industrielle la plus compétente et la plus recherchée au Canada et aux Etats-Unis.

4. Les canonniers se sont tenues tout prêt des forts, et ont réduit plusieurs canons au silence.

5. Personne ne doute que de nouveaux troubles surgiront lorsque les forts égyptiens seront réduits au silence,.....

6. Une autre preuve de la considération qu'il (M. de Charette) a pour notre Canada, et c'est la plus grande, c'est d'y venir accompagner de cette femme admirable qu'il a jugé digne de partager ses hautes destinées.

7. Nul autre acte de violence avait été commis jusqu'au moment de son départ de la ville.

8. Les blessés arabes à Alexandrie ont été envoyé au Caire.

9. Au-dessous de chacune de ces corbeilles nous lisons sur des banderoles les noms des différents recteurs qui se sont succédés dans le collège Ste Marie et la date de leur administration.

10. Environ trois cents anciens élèves étaient rendus au collège lorsque la cloche a annoncée la messe.

11. Des citoyens respectables se sont plaint que même les soldats anglais avaient pillé leurs demeures.

Corrections.

1. Qu'on examine nos écrits, et l'on se convaincra facilement que nous n'avons rien dit jusqu'ici qui ne jette quelque lumière sur la question ainsi envisagée.

2. *Seuls* un homme de St-Léonard a reçu une légère blessure à une jambe, et une jeune fille de 13 ans a eu une jambe cassée.

3. M. N\*\*\* a donné du travail à des milliers d'ouvriers dont l'énergie et le talent les *ont* placés parmi la classe industrielle la plus compétente et la plus